

	PTAS.	CTS.
España . . . . .	1	25
Extranjero (Unión Postal) . . . . .	2	50
Ultramar . . . . .	1	50

Número suelto . . . 5 cts.  
la. atrasado . . . 10 .

## Almacenes Montaner

Sindicato, número 2

La casa que presenta mayores surtidos.  
La que vende más barato.  
Y la que proporciona más ventajas á sus parroquianos.  
Recibido el completo surtido de temporada para

### Señora y Caballero

Queda abierta la venta de novedades de

### Otoño é Invierno

Para convencerse lo conveniente que resulta comprar en esta casa

### Es preciso visitarla

Se han obtenido notables ventajas en las compras y todos los artículos se expenderán á

## Precios sin competencia

### Río de Oro

#### Estado actual de la colonia

Don Emilio Bonelli, tan conocido por su competencia en estas materias, ha expuesto á la Junta directiva de la Sociedad Geográfica noticias y juicios de gran interés relativos al dominio de España en el Sahara occidental.

El *Heraldo*, al dar cuenta de lo dicho por el señor Bonelli, escribe lo que sigue:

«Reseñó las mejoras que se han introducido en los edificios destinados al tráfico, y en los que se ceden—pues el Estado no posee allí nada—al destacamento y al gobierno político-militar, conjunto de construcciones que forman la llamada Factoría de Río de Oro. Gracias al patriotismo y desprendimiento del marqués de Comillas, que hace cuanto puede para suplir en aquel territorio español la falta de iniciativas de los comerciantes y capitalistas de nuestro país, se han construido nuevos edificios y aljibes, á fin de atender cumplidamente á las necesidades de todo el personal de la colonia.

Los indígenas se muestran muy afectos á España y decididos á servir de intermediarios con las tribus del interior para garantizar y acrecentar las transacciones comerciales, á condición de que nuestro Gobierno, á semejanza de lo que Francia hace en Argel, recompense los trabajos de cada uno en la medida de su importancia.

Con este motivo, el señor Bonelli consignó algunas observaciones acerca de los grandes provechos que á España puede reportar aquella comarca si en vez del actual abandono y del rigor con que se trata á los indígenas, llevando hasta la exageración las precauciones para evitar ataques ó sorpresas—lo cual redundaría en desprestigio de nuestra fuerza moral—si en vez de imponer al comercio la vida propia de una fortaleza al frente del enemigo, se procurase armonizar la seguridad de las personas y de los intereses que allí se creen con medidas de atracción y fomento de relaciones con los indígenas, procurando que éstos, por conveniencia propia, sean los más interesados en que ni se altere el orden ni, por consiguiente, se interrumpen aquellas relaciones.

El moro responde siempre al trato que recibe, y cuando existe confianza mútua, no escatima ocasión de llevar sus productos á la factoría.

Estos productos son lana, pieles y gomas, y especialmente ganado lanar y cabrío, todo muy barato. Venden por tres pesetas cada cabeza de ganado lanar y por la mitad la de ganado cabrío. También podrían adquirirse buen número de asnos, caballos, mucho oro en barra y marfil, sin incluir en esta nota de productos los que proporcionan la pesca, cuya importancia en los mares que baña aquella costa es verdaderamente incalculable.

Y no debe olvidarse, como una de las más ventajosas condiciones del

Sahara español, la salubridad del país y su deliciosa temperatura. Es difícil encontrar un clima más sano y más reconstituyente. Allí todo cuerpo muerto que se deja á la intemperie, se seca sin llegar á la putrefacción; allí no hay enfermedades endémicas, y después de trece años de dominio, existiendo una población media constante de unos 200 individuos, incluyendo los tripulantes de los pailebots canarios dedicados á la pesca, solo hay dos enterramientos en el cementerio.

Claro es que para aprovechar estas ventajas, se requiere una verdadera organización colonial adecuada á las condiciones de la comarca y sus habitantes, dirigida por quien haya probado suficiencia para tan importante cargo, y es bien de lamentar que no obstante los trece años transcurridos desde que España tomó posesión de aquel territorio, aún no se haya conseguido establecer relaciones constantes con las tribus del interior que hoy llevan sus productos á Marruecos ó al Senegal, y que seguramente preferirían nuestro mercado de Río de Oro si hubiera en España mayores iniciativas para plantear y desarrollar tan importante tráfico.»

## El centenario de un navío

Los ingleses conservan en Blackpool con religioso respeto los restos del navío de línea *Foudroyant*, que en su gloriosa historia cuenta, entre otros servicios, el de haber formado parte de la escuadra que mandaba el almirante sir Horacio Nelson.

El *Foudroyant* fué puesto en gradas en 1787 y botado al agua en 11, mout en 1797.

El 21 de Octubre de 1805 asistió al combate naval de Trafalgar contra las escuadras española y francesa, al mando del almirante Villeneuve, en el que perdió Inglaterra al gran Nelson, muerto á bordo del navío *Victory*.

El barco centenario, que vá poco á poco cediendo á las del tiempo, es objeto de la veneración de los marineros ingleses, que ven en él un testimonio vivo del poderío británico y de su gloriosa historia naval.

El mejor preparado para el estómago es el Elixir á la Inguivisa Giel. Véase el anuncio en la 4.ª página.

## NOTICIAS

### Del extranjero

Copiamos con gusto y en totalidad el texto del telegrama que recibe el periódico *Le Matin* de París de su corresponsal en Londres, concebido en estos términos:

«Tat, diez minutos de parada, fonda Buluwayo estación final; que todo el mundo baje del tren.»

Estas son las palabras que se oyen en estos momentos en el mismo corazón de África austral que hace muy pocos años era solamente un país salvaje habitado por negros primitivos é inhospitalarios.

Recuérdanse aquí con orgullo todos los obstáculos que se han tenido que vencer para enlazar por medio de una vía férrea el Cabo con la capital de Lobengula. Esta obra colosal, que va á ser continuada hasta que aquella vía llegue al Zambesi, ha sido llevada á cabo con maravillosa rapidez valiéndose de capitales particulares y por hombres dotados de una energía y espíritu de perseverancia que son dignos de la mayor admiración.

De esta manera es como Inglaterra, hay que confesarlo, sabe poner rápida y soberanamente su marca en los vastos imperios coloniales que ha sabido hacerse en el mundo y que sabe también desarrollar prácticamente.

Los caminos de hierro han sido sus grandes auxiliares en las Indias. Ved con qué energía hace avanzar su línea en el Soudan egipcio. Construye una vía férrea de Monbasse á Uganda, que espera poder hacer enlazar un día con aquella que asciende por el Nilo. ¿Lo logrará? Hé aquí el secreto del porvenir. Para conseguirlo se apresura febril y sin perder jamás de vista su objetivo.

De casi todos los confines del África del Sur se han presentado grandes jefes indígenas, altos funcionarios, gobernadores y otros convidados de distinción para asistir á la brillante inauguración de hoy (5 noviembre), cómodamente instalados en coches de ferro carril lo mismo que si hubiesen viajado por nuestra vieja Europa.

Hace dieciocho meses que está vía férrea llegaba solamente á un punto situado á 600 millas de Buluwayo.

Comprender este ejemplo es para nosotros, los franceses, el principio de la sabiduría colonial. ¿Cuándo se verá que las vías férreas crucen en toda su

extensión la Indochina, Madagascar ó nuestro Oeste africano?»

Además de inaugurarse el ferrocarril de Buluwayo, en la noche del mismo día iluminóse aquella ciudad por vez primera por medio del fluido eléctrico convirtiéndose en un mar de luz. Durante las fiestas celebradas reinó indescriptible entusiasmo, oyéndose constantemente pronunciar con vivas y aplausos los nombres de la reina Victoria, del ministro de Negocios Extranjeros británico señor Chamberlain y no poco el de Cecilio Rhoder, el alma este último de tan colosales empresas.

Varios días hace que visitaron el rey de Rumania y su esposa la reina, conocida en el mundo de las letras por Carmen Silva, la ciudad de Jassy, capital del antiguo y extinguido principado de la Moldavia, siendo ambos visitantes, pero muy particularmente «ella», objeto de una inmensa ovación popular.

Los monarcas inauguraron la nueva Universidad pronunciando el rey Carlos un discurso en el cual dijo en resumen que la inauguración de aquel centro docente era un acto importantísimo, ya que la gloria de un país no debía brillar solamente por sus grandes hechos militares, si que también por sus proezas científicas y literarias.

Inauguraron después los reyes un teatro y visitaron los principales monumentos de la ciudad siempre en medio de los vivas y aplausos del pueblo.

Como nota importante de la visita, hay que consignar el hecho muy trascendental por cierto, de que por orden del gobierno ruso fué el general Constantinoitch, gobernador de la Bessarabia, expresamente á Jassy para saludar en nombre del Czar y de su gobierno á la reina de Rumania, ó mejor dicho, á Carmen Silva.

Telegrafian de Nueva-York que se han presentado las primeras heladas de este otoño en Memphis, Nueva Orleans y otros puntos del Sur de los Estados Unidos, en donde reina con fuerza la plaga de la fiebre amarilla, abrigándose ahora la esperanza de que los hielos se encargaran de hacer desaparecer en breve y naturalmente la terrible epidemia.

Dice un telegrama de Bombay que la epidemia de la peste bovina no presenta por ahora ni señales de querer

disminuir, ni mucho menos de desaparecer.

Para agravar más la situación, notifica el doctor Haffkine al gobierno que todas las tentativas hechas para el tratamiento de los atacados con el suero antitóxico no han dado más que resultados negativos y que sólo puede recomendarse la inoculación con dicho suero en el concepto de preservativo contra la enfermedad.

Telegrafian de Simla que por el desfiladero de Samtagha, del que se apoderaron recientemente los anglos, se han enviado víveres para dos días á las fuerzas del general Lockhart.

Se está uniendo el valle de Mastura á la red general de comunicaciones postales y que en breve habrá en dicho valle un correo diario de salida y otro de llegada.

En la línea de comunicaciones se reproducen con frecuencia los tiroteos con los insurrectos y el otro día fué herido en Kai por una bala enemiga un centinela inglés.

La tribu de los Adam Keels han ofrecido á los anglos-indios la entrega de 50 fusiles modernos cogidos en el desfiladero de Khyber hace algunos días.

Comunica el departamento forestal de Perth—Austria—que ha entrado en negociaciones con los comerciantes italianos para empezar el negocio de exportación de maderas australianas en competencia con los suecos, noruegos y ru-os.

Asimismo se halla actualmente en Perth un conocido comerciante de Hamburgo que ha ido á Australia para ver maderas y hacer de ellas importantes compras con destino á los mercados alemanes.

Dice un telegrama de la Ciudad del Cabo que los miembros del Sindicato de capitalistas que tiene el monopolio de la dinamita en la República de Transvaal, trabaja con esfuerzos para lograr de aquel gobierno un compromiso, habiéndole ofrecido como cebo una rebaja de 25 chelines por caja de aquel explosivo, evitando así que se quedee con el negocio los ingleses.

Procedente de Tornados, de donde zarpó el 11 de octubre pasado, ha llegado á Liverpool el vapor correo inglés *Batanga* diciendo que algunos refugiados que fueron expulsados por los franceses han llegado á Lokoja ponién-

Tení realmente que Mr. Micawber no espirase; pues fué aterrador verlo caer sobre una silla, jadeante de fatiga, llevándose una mano á la garganta, como si el nombre de Heep, arrancado por sus esfuerzos convulsivos, lo fuese á ahogar.

Me acerqué para socorrerlo; pero separó mi mano gritando:

—¡No, Copperfield! evitad todo contacto conmigo... hasta que haya vengado los agravios hechos á miss Wickfield... esa perfección, por el infame Heep.

La energía extraordinaria que le inspiraba este nombre, le dió la fuerza para articular toda la frase.

—Reclamo de vosotros un secreto inviolable... sin excepciones; que de hoy en ocho días todos los presentes, incluso vuestra tía y ese amable coballero (Mr. Dick), se encuentren en la fonda de la Campana de Cantobery... Entonces descubriré á ese bandido Heep. Ni una palabra más hasta entonces; os dejo, pues siento que me es imposible vivir en compañía de mis semejantes hasta que haya herido en el corazón á ese traidor Heep.

Después de haber pronunciado por última vez este nombre mágico que tantos esfuerzos le costaba, Mr. Micawber se precipitó fuera de la casa, dejándonos en un estado de agitación parecido al suyo, y suspendidos entre la sorpresa y la esperanza.

Como su manía epistolar era una pasión irresistible, recibí la carta siguiente, que había escrito en una taberna vecina:

«Secreta y confidencial.

»Mi estimado señor:

»Permitidme que os ruegue seais el intermediario para presentar mis perdones á vuestra excelente tía por la última escena de que ha sido testigo ocular; la erupción de un volcan largo tiempo contenido ha sido la causa del conflicto más fácil de concebir que de delinear

»Confío en haber expresado de un modo inteligible el día y la hora de la cita que os he dado en la fonda de la Campana, en Cantobery.

»Una vez que por el cumplimiento del deber que me he impuesto y por un acto de justa reparación seré me-

Le pregunté por Mr. Wickfield y su hija...

Al escuchar este nombre meditó un instante; respondió que Mr. Wickfield no gozaba de muy buena salud, y alabó las virtudes de Inés en el tono del panegírico.

—¿Y nuestro amigo Heep?

—¡Nuestro amigo! exclamó. ¿El vuestro ó el mio? ¡A! El vuestro me disgustaría por vos; el mio, me sonrió sardónicamente; pero con cualquier nombre que calificais á mi principal declaro que tiene algo del zorro, por no decir del diablo. Permitidme dejar este asunto, que por poco altera mis facultades mentales.

Evidentemente nos acercábamos á la confidencia; pero reconoció que no convenia violentar la explicación, y supliqué á Mr. Micawber aceptase el ser presentado á mi tía.

—Hay una habitación á vuestra disposición, añadí, y nos hareis un ponche por vuestro método.

—Señores, replicó Mr. Micawber, haced de mi lo que gustéis; soy una paja que fluctúa sobre el abismo y me encuentro mecido en todas direcciones por los *esperpentos*... escusadme, por los *elementos* he querido decir.

Lo conducimos á Highgate; durante todo el trayecto estuve pensativo, tratando de reanimar con alguna canción, pero caía en seguida en su melancolía ordinaria.

Traddles y yo lo cogimos por los brazos y lo llevamos hasta el despacho de billetes de la diligencia de Highgate; llegamos indecisos, sin saber qué hacer ni qué decir, pues Mr. Micawber seguía con su humor negro, por más que empezó mil veces la canción para combatirlo, pero sin pasar de las primeras notas.

Fuimos á casa de mi tía, y no á la mía, en atención á la débil salud de Dora.

Mi tía, advertida de nuestra vuelta, se nos unió para recibirnos con alegría. Mr. Micawber, que le besó la mano, y retirándose á una ventana sacó un pañuelo y sostuvo una lucha mental consigo mismo.

Mr. Dick, que estaba presente, siguiendo su instinto de consolar á los afligidos, le prodigó algunas atenciones,



dose bajo el amparo de la Compañía Real inglesa del Níger.

Dicen también los pasajeros del *Batanga* que el rey de Benin fué encadenado á bordo del *egg*, que recorriendo los ríos interiores lo fué exponiendo á la vergüenza pública.

El 12 de octubre pasó el citado vapor por Lagos, á cuyo punto habrán llegado ya los 300 soldados ingleses enviados desde Sierra Leona. Estas fuerzas retardaron mucho su viaje por el interior á causa de la dificultad de procurarse peones de carga.

Al salir el correo, corría en Tornos el rumor de que una columna francesa había ocupado las aldeas de caki y de Kassi situadas en el territorio Toluba, y que otra columna de fuerzas inglesas que se hallaba en un punto cercano había sido enviada para hacer entender á los franceses que se hallaban en territorio británico y que debían desalojarlo sin pérdida de tiempo.

Al dejar el *Batanga* la costa de Oro había en ella muy pocas tropas inglesas por haber ido al interior del país, en donde se encontraba asimismo el gobernador sir Maxwell.

En todo el territorio de la Costa se carecía de noticias referentes al terrible Samory, sabiéndose únicamente que este mantiene en todo el país un gran número de espías.

Asegura un telegrama de Atenas que la columna internacional árbitra en la cuestión de límites greco-turcos, ha decidido que Nezeros, que reclamaba Grecia como suya, formará ahora parte de Turquía.

La Cámara helénica ha sido convocada para el día 12 del actual.

Se ha firmado *exequator* á los cónsules otomanos que en breve llegarán á Grecia y se instalarán en sus respectivos consulados.

El gobierno griego ha dirigido á sus representantes en el extranjero una circular protestando de la lentitud con la cual se siguen las negociaciones para la conclusión del tratado definitivo de paz con Turquía.

Espérase con ansiedad en Atenas la publicación de la Memoria escrita por el príncipe Constantino sobre la reciente guerra greco-turca, en la cual se asegura que el príncipe afirma que muchas órdenes de las que dió no fueron ejecutadas por los jefes y oficiales responsables de su ejército.

En cuanto aparezca la Memoria en cuestión se procederá sin pérdida de tiempo á abrir la correspondiente sumaria de todos los que, faltando á sus deberes, causaron el desastre militar de los griegos.

Ha empezado en La Canea la vista de la causa criminal incoada contra los asesinos de Tsikalara.

Aunque en la ciudad reina bastante efervescencia y el populacho se agita mucho, no se ha turbado ni es fácil de que se turbe el orden, gracias á las

medidas preventivas tomadas por los almirantes europeos y por el gobernador otomano de la isla.

Las tropas están sobre las armas y en los buques de la escuadra internacional á punto de tocar á la primera señal zafarrancho de combate.

## De las islas:

### Mahón

Hace tiempo que el Comercio de buena fé se vé muy molesto en sus transacciones mercantiles por la circulación de moneda falsa, lo cual ocasiona una verdadera rémora entre compradores y vendedores, negándose los mas inteligentes á admitir ciertas monedas que por tener todas las apariencias de las legítimas son en cambio aceptadas sin la menor observación por la generalidad de estos habitantes no obstante ser falsas.

Antes que semejante abuso se convierta en una calamidad para esta Isla, creemos de nuestro deber llamar la atención de nuestras Autoridades á fin de que valiéndose de los eficaces medios de indagación que tienen á su alcance, pongan un dique á la introducción de esta moneda, sin perjuicio de hacer un escarmiento ejemplar si en ese ágio anduviera la mano de algunos caballeros de industria.

—En el teatro de Mahón está trabajando la compañía dramática del primer actor D. Joaquín Nuñez.

Entre las obras que lleva representadas figuran, el *Gran Galeoto*, D. Juan Tenorio, el *Soldado de San Marcial*.

—A las diez de la mañana del día 4 fundeó en nuestro puerto colocándose junto á la boya de Calafiguera, el crucero de guerra de nacionalidad inglesa *Calliope* de 2700 toneladas, 16 cañones y 314 plazas, al mando del capitán de fragata Mr. P. Routh.

Saludó la plaza como de costumbre, devolviéndose el acto seguido la fortaleza de Isabel II.

Dicho buque permanecerá unos ocho días en nuestras aguas.

### Sóller

A causa del mal tiempo no ha podido el vapor *León de Oro* efectuar en Cette las operaciones de carga y descarga, por cuya razón hasta mediados de la semana no es probable que esté en ésta.

El *Isleño*, que tenía anunciada para hoy su salida de ésta para Cette, la ha aplazado hasta el martes.

No habiendo venido el lunes el vapor correo no ha entrado ni salido de nuestro puerto vapor alguno en esta semana.

—Dicen que en los días 13 y 14 del corriente en el Teatro de la *Defensora Sollereuse* dará dos únicas exhibiciones del Cinematógrafo el Señor Escricí. Como este espectáculo es nuevo en esta población y el programa variado y ameno, es seguro que des-

pertará vivo interés y se verán sumamente concurridos.

Ha fijado su residencia en ésta Doña María Ripoll, profesora en pastos, la que se hospeda provisionalmente en la fonda *La Marina*. Tiempo hacía veníase notando en este pueblo la falta de especialista que inspirará confianza no sólo á las parturientas sino también á los médicos; por lo cual no dudamos que ha de encontrar el apoyo y la estimación de todo el público.

—El Sindicato de Riegos de esta villa anuncia para la noche del domingo próximo la elección de cuatro vocales y otros tantos suplentes en casa del Secretario, Calle del Príncipe.

—La enfermedad denominada *tracazo*, *dengue* ó *grippe*, que hace algunos años tomó carta de naturaleza en esta Isla, ha vuelto ahora á aparecer, siendo bastantes los casos que han ocurrido y ocurren diariamente.

—En el incendio de la fábrica *La Solidez*, de que dimos cuenta en nuestra crónica anterior, nos hicimos eco de las censuras que brotaban de los labios de todos los asistentes contra nuestro Ayuntamiento por no tener una bomba con que poder asistir á tales desgracias. Hoy insistimos y si es necesario lo haremos mil veces, hasta lograr los deseos de la opinión pública. Veremos si alguien se digna escucharlos.

—En el vapor *Bellver*, salió el martes para Barcelona donde debe embarcarse en el *Montevideo* para Puerto Rico, nuestro estimado amigo D. Damián Magraner segundo Teniente de Alcalde de esta villa. Deseámosle feliz viaje y pronto retorno.

—La brigada de operarios de nuestro Ayuntamiento se está ocupando en la actualidad en construir una nueva cloaca colectora que recogiendo las aguas sucias de los lavaderos públicos situados al extremo del paseo del Príncipe empalme con el que pasa por el centro de la Plaza pública y desemboca en el propio torrente más allá del matadero. Que dicha obra es una mejora de las de grande utilidad pública y no menos trascendencia no hay que dudarlo y si su terminación en vez de estar á dos pasos del matadero continuase hasta uno de los extremos de la población merecerá con doble motivo nuestros calurosos plácemes.

—Es costumbre, casi puede decirse se ha convertido en ley, que en todos los teatros, sean de la categoría que fueren, la Empresa cuide de tener á mano un piano, armonium ó mejor una orquesta á fin de que en los entreactos con sus tocatas más ó menos armonias sirvan de entretenimiento á la concurrencia que asiste á la función. Y como en el estreno del domingo último en la *Defensora Sollereuse*, faltaba este número en el programa, el público, que era numerosísimo quedó altamente satisfecho del desempeño de la obra, comentando la falta de orquesta

en términos no muy favorables para la Empresa.

—La compañía dramática que dirige D. Juan Sbert anuncia para esta noche en el Teatro de la *Defensora* el drama de D. Ramón Valladares *La Cabaña de Tom*. Es probable que la concurrencia sea tan numerosa como la del domingo pasado.

—Aunque todavía la naranja de nuestros huertos no hallegado á la completa sazón, hace ya algunas semanas que se envían á diferentes puntos de Francia.

El precio de la carga, según clase, es de 30 á 35 reales. C.

7 de Noviembre de 1897.

### Manacor

El día de Todos los Santos se hizo un pregón participando al público que el Ayuntamiento tenía acordado instalar una Cuartera en el local que ocupó la Casa Consistorial, y que hoy era el día designado para su inauguración. Esta determinación fué muy bien acogida por todos con entusiasmo que ha contribuido en gran manera á que la nueva Cuartera se haya visto bastante concurrida, y á que las transacciones hayan sido muchas.

Los precios que han regido son los siguientes:

Trigo de primera para sembrar á 20 pesetas cuartera.

Id. ordinario á 18'50 id.

Semillas de habas para sembrar á 19 id.

Habas ordinarias á 18 id.

Cebada mallorquina para sembrar á 10 id.

Avena á 9 id.

Guisantes á 21 id.

Estos son los géneros que más abundaban, pues si bien había granos y legumbres de otras clases, las transacciones que de ellos se han hecho han sido escasas.

—Esta noche, y con más de treinta minutos de retraso á la hora anunciada, se ha puesto en escena en el Teatro *Femenias* y por la compañía que dirige don Bernardo Manera, el drama *Don Juan Tenorio*.

La entrada más de media y la interpretación regular, habiéndose distinguido el señor Manera en el papel de Tenorio, el señor Llobera en el de Don Gonzalo y la señorita Navarro. — *Corresponsal*.

7 de Noviembre de 1897.

### De la capital:

✠ Ayer se recibió en esta ciudad la triste noticia de haber fallecido en la Habana nuestro querido amigo don José Pons, persona conocidísima en aquella ciudad.

El señor Pons, por su carácter afable y fino había logrado conquistarse las simpatías de todos los que habían tenido ocasión de tratarle.

Su muerte ha sido también sentidísima en Andraig, su pueblo natal don-

de contaba con gran número de amigos.

Reciba su apreciable y afligida familia, la expresión de nuestro más sentido pésame.

Una comisión de la Junta de protección al soldado pasó ayer á visitar al nuevo Gobernador civil de la provincia señor Guzmán, al objeto de ofrecerle sus respetos y exponerle los fines que persigue.

La referida autoridad les recibió con la amabilidad que le distingue, mostrando gran entusiasmo por tan benéficos fines, encargando que se le contara como uno de sus suscriptores, ofreciendo además su cooperación en todo cuanto pueda redundar en beneficio de la misma.

Agradecieron los señores de la Comisión tales manifestaciones, saliendo altamente satisfechos de tan benévola acogida.

\*

La referida Comisión visitó también al señor Delegado de Hacienda al objeto de solicitar el correspondiente permiso para la celebración de una tómbola benéfica con el fin de allegar recursos con que atender á los infelices soldados que regresan de las guerras, macilentos y enfermizos, habiendo perdido su salud en tan lejanas tierras peleando por la integridad de la patria.

El señor Flores no solo concedió el permiso solicitado, sino que ofreció interesarse en lo que pueda para que aquella tenga el resultado apetecido.

Pasó también la indicada Comisión á visitar al señor alcalde quien después de enterado del objeto de la visita, ofreció proponer al Ayuntamiento que costee los gastos de instalación donde la tómbola tenga que verificarse.

Agradecida la Comisión de tales ofrecimientos, se retiró dando al señor Losada las más expresivas gracias.

Dignos de elogio son los trabajos que está verificando la Junta para allegar recursos con que atender las necesidades de tan infelices soldados, pues sabido es que de cada día van aumentando sus necesidades con la llegada de nuevos individuos y que los fondos con que cuenta van disminuyendo, y que á no dudar dentro de poco tiempo se vería en la necesidad de abandonar sus propósitos si continuamente no estuviera estudiando medios para recolectar fondos.

Sensible sería ver que la Junta tuviera que llegar á tal extremo; pero no lo esperamos, pues el vecindario de Palma y de la Isla toda, responderá seguramente al llamamiento de la caridad en favor de los defensores de la patria.

\*

Mañana se reunirá la Junta con objeto de acordar los trabajos preliminares para que dentro de breve tiempo pueda ser un hecho el proyecto de tómbola iniciado.

Tenemos positiva noticia de que el joven maestro don Andrés Gelabert, á penas ha tenido organizada la banda de música denominada *Banda Mallorquina*, ha empezado ya los trabajos para dotar á esta ciudad de una masa coral que pueda tomar parte en cuantas óperas se pongan en escena en este teatro.

Como el pensamiento nos ha parecido en extremo acertado, y sin perjuicio de ocuparnos de él más extensamente, nos permitiremos por de pronto aconsejar á nuestro amigo no desmaye en su empresa por muchos que sean los obstáculos que haya de vencer, en la persuasión de que con el tiempo le ha de dar honra y provecho.

Ayer por la tarde ocurrió otra desgracia en unas obras de demolición de una casa de la calle de San Pedro.

Ya sea por exceso de confianza, ya por haber tropezado en el momento de pasar por encima de los tabloncillos del segundo piso, el joven Damián Morrellá se cayó de una altura de unos cuatro metros, dando en la caída con la cabeza en un montón de escombros colocado á la altura del primer piso.

Enseguida fué auxiliado por los demás trabajadores y por el médico don Santiago Villalonga, llamado al efecto. Después de haberle practicado la primera cura, el infeliz obrero, que cuenta tan solo diez y siete años, fué conducido en muy mal estado al hospital civil en donde continúa, siendo su estado bastante grave.

A los pocos momentos de acaecido el hecho se constituyeron allí el segundo jefe de la guardia municipal señor Moyá y algunos números á sus órdenes.

á las que respondió nuestro huésped con saludos y apretones de manos que nos hubiesen divertido en otra ocasión, pero estábamos muy preocupados para tomarlo á risa, y mi tía la primera, colocando delante de Mr. Micawber los ingredientes necesarios para componer el ponche, se tomó el trabajo de hacerle hablar.

—Espero, le dije, que mistress Micawber y demás familia están en buen estado de salud.

—¡Tan bien, señora, respondió con desesperación, como pueden estar los proscritos y vagabundos!...

—¡Bondad divina! ¡qué cosas decís! exclamó mi tía, que no conocía aún el sistema hiperbólico que empleaba Mr. Micawber.

—Si, señora, replicó, la subsistencia de mi familia está en el aire; mi principal...

Pero á esta palabra, que parecía una entrada en materia, se interrumpió para mandar un limón, y Mr. Dick, después de una pausa le recordó la cuestión, diciendo:

—¿Con que vuestro principal?...

—Dispensadme, caballero, y gracias, dijo Mr. Micawber; si, señora, mi principal... Mr. Heep, tuvo la bondad de decirme un día, como observación accidental, que sin los emolumentos que tengo en su casa sería probablemente un charlatán ambulante que me tragaría los sales y masticaría el elemento devorador; creo que será muy posible que mis hijos se vean reducidos á ganar su sustento torciendo sus miembros, mientras que mistress Micawber animará sus proezas tocando un organillo.

Un gesto hecho con el cuchillo nos dejó entender que estas proezas no llegarían hasta que el desgraciado padre hubiese dejado de existir.

Después de esta pantomima, Mr. Micawber siguió mondanando los limones con su aire de muda desesperación.

A pesar de nuestra impaciencia, hubiésemos respetado por más tiempo su turbación y distracciones, que llegaron hasta tomar el candelero por la tetera y las despalladeras por las tenacillas del azúcar; pero él mismo notó su impotencia para continuar su ocupación favorita,

y dejándolo todo sobre la mesa, me dijo enjugándose las lágrimas.

—Querido Copperfield, si hay una ocupación que requiera toda la sangre fría y estima propia de que uno puede ser susceptible, es la que yo he tomado, y á la que renuncio.

—Mr. Micawber, le dije, ¿de qué se trata? aquí podeis hablar, pues estais entre amigos.

—¡En medio de amigos! repitió Mr. Micawber estallando entonces lo que tenía en su corazón; ¡bondad celestial! precisamente porque estoy en medio de amigos me hallo tan atolondrado. Me preguntais de qué se trata: pues bien, se trata de una maldad, de una infamia, de una decepción, de un fraude, de un complot, y un nombre resume todas estas atrocidades: ¡Heep!

Todos nos levantamos sumamente agitados.

—La lucha ha cesado, continuó Mr. Micawber con una vehemencia que revelaba la crisis por que había atravesado; no llevaré más una vida semejante. Soy un miserable privado de todo lo que hace la existencia llevadera. He vivido mucho tiempo en el estrecho círculo trazado á mi alrededor por ese ser infernal; devolvédme á mi mujer, á mis hijos, sustituid con Micawber al indigno esclavo que me representa, y decidme que me trague una espada... me la tragaré con apetito.

No he visto nunca un hombre más exaltado; en vano traté de tranquilizarlo para que hablase más racionalmente; no quiso escucharme hasta haber soltado toda su arenga metafórica, acompañada de furiosos gestos.

—No tocaré la mano de otro hombre, continuaba, hasta que haya aplastado á esa miserable serpiente Heep; no aceptaré la hospitalidad hasta que haya encendido la erupción del Vesubio sobre ese condenado truan Heep. Un refresco debajo de este techo, especialmente el ponche... me ahogaría si no hubiese previamente arrancado la máscara y los ojos á ese abominable bribón Heep; no reconoceré á nadie, no pronunciaré una palabra más, hasta que haya pulverizado y reducido á los más impalpables átomos á ese horrible hipócrita, á ese falsificador insigne, Heep.



Por no haberse reunido número suficiente de señores Diputados, dejó de reunirse ayer en sesión la Exma. Diputación provincial.

Anteayer fué apresado en la villa de Campos un carro cargado con seis bultos de tabaco de contrabando.

El miércoles próximo y días sucesivos necesarios, de once de la mañana á cuatro de la tarde, harán ejercicios de tiro al blanco en la Torre d'en Pau, los reclutas del regimiento infantería regional de Baleares núm. 1.

Ayer en el cementerio de esta ciudad se practicó la autopsia al cadáver del individuo que el domingo en un acceso de enajenación mental, se suicidó tirándose en el pozo de su cadáver del arrabal de Santa Catalina.

La policía entregó ayer de nuevo á sus padres á dos muchachos de unos 16 años que se habían fugado del domicilio paterno.

En este Gobierno de provincia se recibieron las actas de las elecciones parciales verificadas el domingo en Artá, para la elección de cinco consejeros habiendo resultado elegidos los siguientes: Don Juan Bisquerra Nicolau, D. Manuel Gil Grau, D. Miguel Servera Blanes, D. Juan Sancho Sureda y D. Nicolás Calleñas Pujol.

Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Lluchmayor haber detenido y entregado al Juez competente á un individuo presunto autor de la sustracción de cierta cantidad de pinos del predio denominado El Pujol de aquel término municipal.

La del puesto de Porreras denunció al Alcalde de la misma á un sujeto por apacentar sus ganados en propiedad ajena.

Por el Juzgado de instrucción del partido de Inca se cita á Don José Ripoll vecino de Deyá, para que en el término de diez días comparezca ante dicho Juzgado á declarar en la causa que se construye sobre delito de daños y lesiones ocasionados por explosivos empleados en los predios que fueron de Nuestra Señora de Lluch.

**Fomento de la Pintura**

Una de las sociedades, que aunque de modesta apariencia han logrado arraigar en el país y desarrollan una obra útil y constante desde hace más de veinte años, es el Fomento de la Pintura y Escultura de esta ciudad.

Á trechos con animación y entusiasmo, á trechos con desmayo, es lo cierto que no ha sucumbido, á pesar de las invencibles negligencias de siempre y de las contrariedades que ha tenido que arrostrar. Merced á esa institución, que lo que tiene de más simpático es el no ser aparatosa, no han perdido los artistas, así los maestros consagrados como los primerizos que quieren darse á conocer, su medio de relación con el público que gusta de apreciar el mérito ó de adquirir cuadros de índole artística y de producción original con preferencia al cromó y á la litografía chillones ó á otros adornos más ó menos estrofalarios impuestos por la moda.

Ahora se ha renovado la Junta directiva de la sociedad; elementos activos y emprendedores han sustituido á los que ya sentían el inevitable cansancio de la dirección, y se observa como un renacimiento de la antigua vida, que redundará en beneficio del arte mallorquín.

Los sorteos se harán en condiciones más ventajosas y con mayor frecuencia que en los últimos tiempos; el gran aumento que observa la lista de socios permite al mismo tiempo aumentar el número de los lotes y el valor de los mismos. Y á este calor, meramente industrial si se quiere, tenemos noticias de que se desarrolla cierto calor artístico que estimula á nuestros pintores para exhibir con más asiduidad sus producciones.

El público ilustrado ha de ver con gusto esta restauración del Fomento de la Pintura y coadyvará seguramente á su mejor éxito, con sus adhesiones, con su apoyo y con su visita á la exposición que tiene abierta de continuo y que ahora ofrecerá sin duda mayor incentivo á la curiosidad de los aficionados.

**Recuerdos mallorquines**

9 de Noviembre 1892  
Se supo que habían sido robadas las alhajas de la Virgen de Lluch.

**Cultos para mañana**

**Jubileo de Cuarenta Horas**  
Continuarán en San Juan dedicadas á San Zacarías y Santa Isabel: exposición á las seis. Al anochecer, rosario, meditación, estación y la reserva.

**Otras funciones**  
En San Jaime, al anochecer, se hará el ejercicio de la Agonía del Redentor.

**Visita á la Corte de María**  
A la Virgen de la Salud, en San Miguel.

**Extravío**—El domingo se extravió un perrito de unos ocho meses y pelo gris oscuro. Su dueño gratificará á la persona que lo entregue. En esta redacción informarán.

**TELEGRAMAS**

(De nuestro servicio particular)

**Un bando de Blanco**  
Madrid 8 á las 10 m.  
El general Blanco ha publicado un bando mediante el que delega su jurisdicción en los comandantes de las divisiones de Las Villas, Puerto Principe y Santiago de Cuba, reservándose el conocer de todas las sentencias de muerte, promover y sostener las competencias de jurisdicción y la suprema inspección en todos los asuntos.

**Nombramientos.-Condecoración**  
Madrid 8 á las 1'30 t.  
La reina ha firmado los siguientes nombramientos:

Don Andrés Bornos, fiscal de la Audiencia de San Sebastián.

Señor Lucena, magistrado de la de Salamanca.

Canónigo Rodríguez, Dean de la Catedral de Santiago.

Gran Cruz al presidente de la última exposición de Agricultura celebrada en Valladolid.

**Los romeristas y Romero Robledo.**  
Madrid 9 á las 3'40 t.  
< < 3'45 t.  
< < 3'50 t.

En el salón de conferencias se han reunido el señor Romero Robledo y los que asienten á su política.

Asisten los senadores señores Cortejarena, Rodríguez (D. Braulio), Alvarez (don Rafael), Calvo, Martín, Luque y Correcher; y los diputados Bergamin, Acuña, Eulate, Ordoñez, Solsona, Gomez Robledo, Morlesin (don Atanasio), Abril (don Rafael), Suarez, de Figueroa, Sangimenez Caballero, Retana, Muro, Carratalá, Galvez Holguin, Suarez Albornoz, Gomez Rodrigo, Roldan, Perez Soto, Gonzales Lopez, Martín, Orliva, Garcia Romero, Pasgio, Bustamante, Camisón y Martín Sanchez.

También asisten á la reunión muchos curiosos é individuos del partido liberal, habiéndose visto entre aquellos á don Antonio Cánovas Vallejo.

Al entrar el señor Romero Robledo en el Congreso, dijo que estaba emocionado.

Entre los grupos se nota mucha animación.

Se leerán diferentes cartas de adhesión de diputados que por estar ausentes excusan su asistencia.

Don Emilio Cánovas también por medio de carta ha manifestado su conformidad con el acto.

Al empezar el señor Romero Robledo su introducción, hace resaltar que desde la amenaza en cubierta hasta la falsedad insigne, se había apelado á todos los medios para restar concurrencia á este acto.

En esta reunión, dijo el orador, va á tratarse del rumbo que ha

de tomar el tristemente disuelto partido conservador. Ruego, pues, á mis compañeros, que franca y y lealmente expongan su opinión.

Se levanta el señor Alvarez Martínez y despues de dedicar un recuerdo á su ilustre jefe don Antonio Cánovas del Castillo, dice, que sin partido conservador no puede haber orden, ni sociedad, ni vida política. Asociéme, continua, al directorio, pero con alguna prevención. El directorio debe dirigir y no ejecutar, y á pesar de esto, excediéndose de sus facultades llamóse á los señores Silvela y Villaverde, sin consultar antes el parecer de la mayoría.

Algunos ministros decidieron en vista de ello á separarse del partido, pudiendo citar al señor Elduayen.

De organizarse la política en provincias, sin consultar con nadie y por la propia voluntad del directorio, pronto se nos dirá que el jefe de los conservadores es el señor Silvela. ¿Y quien le ha elegido? ¿Debemos humillar la cabeza? ¿No merece ningún recuerdo la memoria de Cánovas, cuya sombra mete tanto miedo? Cánovas vivirá siempre en nuestros corazones.

Selamenta de que importantes elementos, que estaban conformes en seguir la obra del señor Cánovas, se hayan pasado al campo del silvelismo.

Y concluye pidiendo que se convoque una reunión magna para que de ella surja el nuevo jefe.

**De Manila.-Noticias oficiales**  
Madrid 8 á las 4'30 t.

Un telegrama oficial de Manila dice que la insurrección está concentrada en los montes de Sibul y que en el resto de las islas hay tranquilidad.

En la actualidad se instruyen 30 compañías y 200 voluntarios de los cuadros militares.

Las autoridades trabajan con entusiasmo en la recluta.

El marqués de Estella revistará, despues de organizadas, las columnas mixtas.

**De Cuba.-Noticias oficiales**  
Madrid 8 á las 5'30 t.

Un telegrama oficial de la Habana dice: La columna que desembarcó el cañonero Martín Pinzón sostuvo un combate en el punto denominado Manati, quemando el campamento enemigo.

Nuestras tropas no tuvieron más que un soldado contuso.

Mencheta  
Francisco Gamero y C.ª, fabricantes de tapones de corcho.—Sevilla.  
Representación en Palma, Conquistador, número 30.

**ESTADISTICA**

Inscripciones verificadas en los Juzgados

**Nacimientos:** Día 5.—Varones 4.—Hembras 3.

Día 6.—Varones 1.—Hembras 1.

**Matrimonios:** Día 5.—Ninguno.

Día 6.—Don Jaime Vidal Max con doña Inés Vidal Tomás.—Don Juan Miró con doña Josefa Marqués Obrador.—Don Cosme Gayá Barceló con doña Maciana de la Cruz y de Gracia.

**Defunciones:** Día 7.—Ventura Cañellas Mandilego, casado, 45 años, arrabal, catarro.—Jorge Pons Amengual, soltero, 29 años, hospital, úlcera intestinal.—Magdalena Tomás Roselló, viuda, 87 años, arrabal, congestión pulmonar.—Juana Pons Pons, viuda, 78 años, p. de la Constitución, cardiopatía.

Día 8.—Francisco Pascual Pascual, casado, 44 años, hospital, tuberculosis.—Juan Blasco Villareal, casado, 37 años, hospital, apoplejía.—Bartolomé Colomar Genovard, 5 años arrabal, entiritis.

**Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:**

**Estado de la atmósfera.**—Cargada, hay nimbos.  
**Id. del horizonte.**—Algo calimoso.

**Dirección del viento.**—Calma.  
**Estado del mar.**—Llana.  
**Buques á la vista.**—Ninguno.  
**Indicaciones del Vigia de Porto-pi.**—Ninguna.

**Incidencias.**—Al orto el cielo estaba cubierto, algo calimoso el horizonte, llana la mar y soplabá al N. la ventolina. A las seis y media empezó á llover, á las ocho sin despejar dejó de llover, á medio día continuaba lo mismo. Al empezar la tarde se hizo calma y de este modo hasta el ocaso.

**Noticias.**—No hubo entradas. Salió el vapor Cabrera para el puerto de su nombre.

Entradas de ayer, goleta española Joven Luisa de Barcelon, laud Pame-lito de Argel, pailebot San Sebastián de Barcelona, polacra goleta Cortés de Termini, polacra goleta Suerah de Huelva y el laud Catalina de Denia. No hubo salidas.

**Matadero:** Día 8.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 2.—Vacas, 4.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 0.—Carneros, 8.—Ovejas, 19.—Borregos, 2.—Corderos, 68.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabritos, 0.—Cerdos, 26.—Cerdías, 4.—Lechonas, 1.

**Hospital provincial**

Movimiento de enfermos dia 6 de Noviembre de 1897.

Existen- cia ante- rior	Entra- dos	Cura- dos	Falleci- dos	Quedan
299	3		1	301

**Ultimas cotizaciones**

facilitaas por la casa Fuster

VALORES LOCALES

Crédito Balear.	60 00
Cambio Mallorca.	3 00
Fomento Agrícola.	66 00
Ferro-Carriles de Mallorca.	39 00
Alumbrado por Gas.	80 00
Salinas de Ibiza.	240 00
La General Mallorquina.	00 00
Bonos Municipales.	35 50
La Isleña Marítima.	55 00
B. de P. y Caja de Ahorros.	0 00

VALORES PÚBLICOS

Madrid 8 de Noviembre.

Interior.	63 60
Exterior.	79 50
Amortizable.	77 15
Cubas 1886.	92 95
Cubas Nuevas 1890.	77 20
Banco de España.	418 00
Tabacos.	213 50
Francos.	33 90
Libras.	33 70

Barcelona 8 de Noviembre.

Interior.	63 45
Exterior.	79 45
Amortizable.	00 00
Cubas.	93 00
Coloniales.	00 00
Nortes.	23 30
Francias.	20 00
Madrid.	00 00
Paris.	59 68
Cubas 1890.	00 00

**Tienda San Nicolás**

DE

**JAIME SERRET**

Habiendo recibido un gran surtido de géneros alta novedad participa que los precios serán baratísimos.

En géneros negros nadie presenta mejor surtido.

De telas abrigo hay lo de más novedad que se ha fabricado.

Todo comprador quedará sorprendido de lo barato que se vende.

JAIME SERRET-SAN NICOLAS, 13 Y 15

**ULTIMAS NOTICIAS**

de la madrugada

**TELEGRAMAS**

Noticias varias

Madrid 8 á las 10 n.

**Habana.**—El Heraldo ha recibido un despacho de su corresponsal en aquella ciudad, dando cuenta de que el Diario de la Marina elogia la próxima visita á la Habana del señor Canalejas calificándola de muy provechosa. Se ha suspendido la vista de la

causa contra los tripulantes del Competidor. por enfermedad del presidente del tribunal.

Los reformistas se fusionaron con los autonomistas, siendo el Diario de la Marina el diario órgano de la fusión.

El general Blanco ha concedido una amplísima amnistía.

**Declaraciones del señor Romero**

Madrid 8 á las 10'10 n.  
> > 10'15 >  
> > 10'20 >

El señor Romero Robledo en las últimas declaraciones que ha hecho ha dirigido durísimos ataques contra los señores Azcárraga, Pidal, Cos-Gayón, Martínez Campos y Silvela, del cual le separa un abismo insondable.

Elogió grandemente al general Weyler, llamándole general victorioso é invicto, gloria del ejército y de la Patria.

Añadió que irá á esperarle al puerto que desembarque.

Mañana convocará á sus amigos políticos con el fin de preguntarle si están conformes con el programa conservador.

Ha dicho también que á primeros de diciembre convocará á una asamblea al partido con objeto de tratar de los tres asuntos siguientes: Levantar un monumento á Cánovas; hacer una manifestación contra el relevo del general Weyler, y organizar el partido para la lucha.

**"El Heraldo,"**

Madrid 8 á las 10'35 n.

El Heraldo dice que el señor Romero Robledo, antiguo subsecretario del señor Sagasta, ministro del señor Cánovas y lugarteniente del señor López Domínguez, ha aspirado siempre á la bandera de la jefatura, obligando á que á su casa se la llame Casilica de Atocha. Y añade el periódico citado: La historia no dirá nada del acto de hoy.

**Un telegrama.-El vapor "Montserrat,"**

Madrid 8 á las 10'45 n.

El Gobierno ha recibido un telegrama del Director general de la Compañía Trasatlántica, dándole cuenta de que ayer llegó á Puerto Rico el vapor Monserrat que conduce al general Weyler, saliendo de dicho puerto á las seis de la tarde.

Es probable que el Gobierno someta á las Cortes un proyecto de ley concediendo primas de navegación para las construcciones navales.

**Visita**

Madrid 8 á las 11 n.

Los comisionados gaditanos han visitado á los señores Bermejo, Puigcerver y Moret, prometiéndoles el primero atenderles.

Han acompañado á dichos señores los senadores y diputados de Cádiz.

**Una sumaria.-En libertad.-Manifestación liberal.**

Madrid 8 á las 11'30 n.

San Sebastián. — El Juzgado de Vergara ha sumariado á varios individuos que el día de la fiesta onomástica de don Carlos dieron algunos gritos subversivos en la calle.

Cinco de los detenidos han sido puestos en libertad provisional.

Se asegura que la improvisada manifestación liberal en Irun será imponente.

Despues se celebrará un banquete que promete verse concurridísimo.

Mencheta



TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

# ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

## ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Biscertería, Mala digestión, Inapetencia, Vómitos, Extrñimiento, Vientos abdominales, Gástricos del estómago, Diarreas, Eris, Convulsiones difíles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Fontede, 31; BARCELONA

Depósite en Palma, Centre Farmacéutico y farmacia de Juan Valenzuela y J. Sureda y Liltavas.

### Linea de vapores Transatlánticos

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CABIZ—S. EN C.

Salidas fijas para las Antillas Méjico y Estados Unidos El 15 de cada mes, (viaje directo) para Habana, Matanzas, Cienfuegos y Veracruz. El 30 de cada mes para Puerto-Rico, Arecibo, Mayagüez, Ponce, Habana, Veracruz y Nueva Orleans. El 30 de Noviembre de este puerto vapor

### PIO IX

Admiten carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias. Además, los vapores del 15, la admiten con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo, para Tuxpan, Tampico, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Centaurolesca, y los vapores del 30, para Nueva York con trasbordo en la Habana. Para más informes dirigirse á los representantes de la compañía señores Martínez y Pianos, Banqueros y Comerciantes, San Juan, 20, Palma. Giran letras sobre todos los puntos de España y principales del Extranjero. Seguran de riesgos marítimos y de incendios, por cuenta de la gran Compañía Unión Comercial de Londres.



### SERVICIOS de la Compañía Transatlántica de Barcelona.

Mes de Noviembre

Linea de las Antillas, New York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico. El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor «Montevideo», capitán Resalt, para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso, Veracruz y puertos de Costa Firme y Pacifica. Solo se admite carga hasta el día 2. El 20 de Santander, vapor «Reina M.ª Cristina», para Ceraña, Habana y Veracruz. El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Alfonso XII», capitán Moret, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz. Solo se admite carga hasta el 22. Linea de Filipinas.—El 6 de Barcelona, vapor «León XIII», para Port-Said, Aden, Colombo, Singapur y Manila. No se admite carga la víspera de la salida. Linea de Buenos Aires.—El 2 de Barcelona y el 7 de Cádiz, vapor para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. No se admite carga la víspera de la salida. Servicios de Africa.—Linea de Marruecos.—El 25 de Barcelona, vapor Rabat, capitán Ibarra, para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Marrakech y Mogader. Linea de Fernando Pó.—Cuatro expediciones al año: en marzo, junio, septiembre y diciembre, por el vapor «Larache», capitán Oslé, saliendo el 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, para las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Gelf de Guines. Servicio de Tánger.—El vapor «Joaquin del Piñazo», saldrá de Cádiz los lunes, miércoles y viernes para Tánger, Algeciras y Gibraltar, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados. Los pasajes y carga se despachan en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 5.

### El mejor ALUMBRADO y el más BARATO

en habitaciones, teatros, pueblos, en el Campo y en cualquier lugar. Privilegio de invención por 20 años de los aparatos sistema BOFILL para producir el gas

## ACETILENO

Sea los más baratos, sólidos, duraderos, automáticos é inexpensivos, funcionan con regularidad perfecta siendo de facilísimo manejo. Resulta 10 por 100 más económico que el gas de hulla y mucho más barato que con PETROLEO, obteniendo luz blanca y fija sin alterar los colores ni dañar la vista. En Palma: Sindicato, 141 1.º; Olen Colón, 9; Matadero, 22; Palsires, 10; y representantes en distintos pueblos.

## Tienda de las Monjas

Muchas tiendas se alaban de vender más barato que las demás. Este sí no es jactancia es ignorancia. El vender barato se ha impuesto por necesidad. El mérito consiste en hacerlo de géneros buenos y corrientes y no de clases malas y desechos como lo hacen los que tanto alborotan. En géneros de confianza se ha distinguido siempre la acreditada

### TIENDA DE LAS MONJAS

Jamás ninguna casa ha vendido iguales artículos á precios más reducidos. El surtido de la presente temporada admira por su extensión y novedad. Federico Alabern--Monjas, 25



AUMENTA

## TÓNICO ORIENTAL

Cura la Caspa, Impide la caída del CABELLO

PERFUMA

DELICADO

## AGUA FLORIDA

REFRESCANTE Y DURADERO

PERFUME UNIVERSAL

MURRAY & LANMAN



## Impotencia debilidad genital, Esperma torrea y esterilidad.

Curación rápida con la pomada frífricante de Rodríguez de los Ríos. Es inofensivo y produce efecto maravilloso desde la primera fricción: 10 pesetas bot. V. per correo. CARRERA 12, farmacia Madrid. En Palma de Mallorca: Harina 34 y 36. Centro farmacéutico.

Reconstituyente general del Sistema nervioso, Neurastenia, Fostaturada

FOSFATO-GLYCERATO DE CAL PURO

1.º NEUROSINE-JARABE  
2.º NEUROSINE-GRANULADA  
3.º NEUROSINE-OLEAS

## NEUROSINE PRUNIER

Esta preparación, que puede ser tomada sin peligro alguno, ha dado, a pesar del poco tiempo de su descubrimiento, resultados maravillosos, como lo comprueban certificados miliares.

Debilidad general, Dolores de Cabeza, Neuralgias, Depresión del sistema Nervioso.

El corte más elegante y la mayor economía se encuentra en

## EL BAZAR PALMESANO

DE LUIS RATIER Plaza de Cort 3 y 5

Se ha recibido un precioso surtido en pieles de fisco, royal canadés, búfalo, piel de lebo, etc., etc., para la temporada de invierno. Especialidad en calzado para señores.—Gran existencia en zapatos hechos de todas clases y medidas.—Construcción sólida y garantida. Se pasa á tomar medida á domicilio.

Expendiduría de tabacos y timbras del estado de todas clases y precios

PLAZA DE CORT 3 Y 5

## COMPRADORES

Tienda LA BARATURA Calle San Nicolás 44 (al lado casa Llofrü)

Esta casa reconocida en Palma por su baratura en precios acaba de recibir un numeroso surtido en artículos alta novedad para señora y caballero á precios de fábrica. Especialidad en artículos propios para capas señora de las que se han recibido un numeroso surtido. Capitas con capuchón para niños de Vicuña azul, variados modelos desde 5 pesetas. Ocasión Trajes lanilla novedad para señora variados dibujos desde 6 pesetas corte. La última Trajes franela infinidad de dibujos desde 2 50 pesetas corte. La última pañera de la moda en capas confeccionadas para señora, precios reducidos.

NOTA.—A todo comprador se le presta un libro figurines última creación. A todo comprador que le solicite se le cortará bajo el modelo que guste, cualquier capa gratis ya sea para señora niños é niñas.

No comprar si a visitar la tienda La Baratura 44 San Nicolás 44 (al lado casa Llofrü)

## BUEN CALZADO

De confección esmerada, elegante y sólida; garantizado contra toda adulteración que pueda perjudicar la salud. Para caballero últimas novedades en botines y brodegüines de los géneros propios para invierno. Para señoras y señoritas notable colección de polacas según los mejores figurines. Para niños completo surtido de polacas piel color, charol y becerro mate; brodegüines y zapatos de varias formas. Todas las clases mencionadas se confeccionan á medida, como también cuantas otras puedan desear nuestros clientes.

Precios económicos Zapatería PAQUETS, San Nicolás 4-Quint 23, Palma

Imprenta de Amengual y Montaner

### Elixir Estomacal de Salz de Carlos

Curación segura del 88 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarras intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.

BOTELLA 5 PESETAS

Serrano, 30, Farmacia, Madrid y principales de España. Palma: Farmacias de Frau y de D. Juan Valenzuela.

Puede prepararse si mismo e con grande economía, A AGUA MINERAL analoga ás aguas naturales como es

### COMPRIMIDOS DE VICHY

Preparados como Sales extractos das Celebres AGUAS DE VICHY «Fontes del Estado Francés»

En Palma, Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

### Píldoras Reconstituyentes PONS

PREMIADAS CON MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICION DE SOLLER

Curen de una manera pronta y segura la «Clorosis, Empobrecimiento de sangre y toda clase de Anemias»; é enfermedades muy arraigadas en las mujeres jóvenes; regularizan los menstruos y calman los dolores que muchas veces acompañan.

Dépósite:—Farmacia del autor MURO DE MALLORCA; en Palma, farmacias de las Copiñas y J. Valenzuela; en Soller, farmacia Torrens.

Venta Se vende una chulana de 30 palmos de altura con todos los utensilios. Darán razón Molinar de Levante, calle d'és Portihol, número 8.

## GRAN PERFUMERIA

Francisco Mercediano Sucesor de Casasnovas 6--CADENA--6

Especialidad en Paraguis Perfumeria de las mujeres marces y objetos de tocador. Precios baratísimos--6 CADENA 6

Baños de la calle de los Uveros Quedarán cerrados el día 14 del corriente.

### Niñera

Se desea una niñera con muy buenas referencias. Darán razón: calle de San Jaime, número 25.